

Lettre N° 4 du conseil général à toutes les communautés de la Congrégation

Paris le 18 décembre 2016

Bien Chères Sœurs,

Depuis ma dernière lettre datée du 13 octobre, les occupations n'ont pas manqué au conseil général. Dès septembre, lors des réunions de conseil, conformément à la demande du chapitre de 2015, nous avons commencé la réflexion sur de **nouvelles structures de gouvernement** « qui répondent aux changements démographiques, aux besoins d'encadrement, à la nécessité d'une plus grande souplesse dans le mouvement des sœurs d'une entité à l'autre, dans le but d'avancer dans l'internationalité, la solidarité et l'interdépendance au sein de la Congrégation. » (cf page 11 des orientations).

Pour ce faire, nous avons demandé l'aide de Sœur Suzanne DAVID, Sœur de l'Instruction Chrétienne de St Gildas, qui travaille à la CORREF (Conférence des Religieuses et Religieux de France) et qui a l'habitude d'aider les congrégations dans ce domaine. Cette question sera aussi à l'ordre du jour et fera l'essentiel du travail des provinciales et régionale pendant le Conseil élargi de mars prochain. Nous solliciterons ensuite la participation de toutes les sœurs de la congrégation afin que cette question importante soit l'affaire de toutes. Pour cela plusieurs assemblées sont prévues dans chacune des entités afin que le plus grand nombre possible de sœurs puissent y participer.

- ✓ Ainsi **au Chili** la rencontre est fixée aux 1<sup>er</sup> et 2 avril avec la participation de Sœur Emérentienne et Sœur Maria Luisa,
- ✓ **Au Cameroun** les 22 et 23 avril avec Sœur Solange et Sœur Claudie
- ✓ **En Europe** : avec Sœur Maria Luisa et Sœur Claudie  
du 15 (soir) au 18 mai (matin) à Epernon  
Du 29 (soir) mai au 1er juin (matin) au Puy

D'autres dates sont à prévoir pour les Sœur aînées – en Bretagne - à la Tronche – à Ste Sigolène et pour l'Angleterre, la Belgique et l'Italie.

✓ **A Madagascar** : tous les week-ends à partir du 13 mai jusqu'au 3 juin, dans des lieux qui restent à déterminer, avec Sœur Emérentienne et Sœur Solange. Toutes ces rencontres se feront bien sûr en collaboration avec les conseils provinciaux ou régionaux de chaque entité.

Nous pouvons dès maintenant confier au Seigneur cette réflexion et ce travail qui rejoint tout à fait le défi de la collaboration et de la solidarité entre nous (Orientations 2015, page 7), ceci afin de favoriser une plus grande vitalité spirituelle et apostolique de la Congrégation et développer le sens de l'appartenance au Corps.

Du 12 au 23 mars 2017, le conseil général, les provinciales, régionale et l'économe générale seront au Chili, à Vina del mar, au bord de l'océan pacifique, pour **le conseil élargi**. Comme il a été dit plus haut, l'essentiel du travail portera sur les nouvelles structures. Chaque participante sera également amenée à présenter son entité : joies et peines, projets, besoins, contexte économique du pays et répercussion sur les communautés, place et parole de l'Eglise. Nous ferons aussi le point sur l'expérience internationale « nouvelle formule » (une année apostolique) des professes temporaires. Nous profiterons également de notre présence dans ce pays pour visiter les communautés et mieux connaître les sœurs et peut-être faire un petit plongeon dans l'océan !

Quelques informations concernant **les questions immobilières** : Début juin, la communauté de Springhill ayant été fermée, les sœurs ont rejoint soit Sittingbourne, soit Londres. La plus grande partie de la propriété a été vendue, l'école continue de fonctionner.

A Montfaucon, un projet prend forme afin de passer cet immobilier à l'association diocésaine de Toulon-Fréjus. Cette maison servira à l'accueil des personnes souffrant de pauvreté et d'handicaps.

Après notre tour des communautés de Madagascar durant juillet et août, nous poursuivons **la visite des communautés d'Europe**. Fin novembre nous avons donc rencontré les sœurs des communautés de Bretagne : Merdrignac, Loudéac et Tréguier. Nous avons aussi passé un petit moment auprès de Sœur Yvonne Eon, (photo ci-contre) notre doyenne qui aura 103 ans le 24 mars prochain. Sœur Yvonne réside à l'Ehpad (Etablissement pour l'Hébergement des Personnes Agées Dépendantes) de Ker Laouen spécialement adapté pour l'accueil des personnes en grande dépendance.



Le dimanche 18 décembre nous avons rendu visite à Sœur Madeleine BIGLER à l'Ehpad de Quincy sous Sénart où elle réside.

La communauté du Généralat ira vivre les fêtes de Noël et celles du 27 décembre avec nos sœurs d'Italie, à Rome et à Lariano. D'autres visites sont programmées pour le Conseil, en février, pour les communautés de Lyon et d'Épernon. Ces rencontres nous donnent l'occasion de mieux connaître la vie des Sœurs, leur mission, les problèmes et les souffrances portés avec foi, mais aussi le dynamisme rencontré chez beaucoup d'entre elles, malgré l'âge qui avance.

#### **Toutes nos félicitations aux Sœurs qui ont réussi des examens :**

- Sœur Jacinta NDANDO ELAME (Cameroun) est reçue « Infirmière graduée ».
- Sœur Sabine RAZAFIMALALA (Madagascar) a terminé ses études d'infirmière en étant major de sa promotion. Il lui est proposé de continuer des études en médecine.
- Sœur Voninoliva RAVAOARISOA (Madagascar) a terminé ses études d'infirmière. Elle va entreprendre une année pour être sage-femme.
- Sœur Marie Juliette RAZANAMARY a présenté son mémoire le jeudi 3 novembre. (Education spécialisée, assistante sociale).
- Sœur Linah RAVONJIARISOA (en étude en France) vient de sortir son livre intitulé « Radama 1<sup>er</sup> », fondateur de l'écriture malagasy.
- Sœur Marie Christine RARIMAMPIANDRA (Cameroun) a présenté son mini-mémoire à la fin de ses cours d'Anglais.

#### **Des allées et venues... sur terre ou vers le ciel :**

Sœur Brigid QUINN a rejoint définitivement l'Angleterre le 14 novembre 2016, après 44 années au Cameroun où elle était arrivée en 1972. Elle a travaillé à l'hôpital « Regina Pacis Centre Mutengene » et faisait partie de la communauté de Tiko. Qu'elle soit remerciée pour toutes ces années passées au service des plus pauvres.

Sœur Marie Cécile RAFARASOA est arrivée en Italie le 14 décembre. La petite communauté de Rome composée de trois sœurs, est heureuse de l'accueillir parmi elles.

Sœur Nirina RAMIARIMBONY venant du Chili, fera un bref séjour en France (une journée), en transit pour Madagascar à l'occasion de son congé.

Sœur Honorette FENO - Cameroun – partira également en congé à Madagascar en janvier.

Ces deux derniers mois ont vu le départ pour le ciel de plusieurs sœurs :

- le 23 novembre : sœur Marguerite COWARD, de la communauté de Polignac, France
- le 1<sup>er</sup> décembre : Sœur Catherine POWER, à Sittingbourne, Angleterre
- le 9 décembre : Sœur Berthe RAMANANDRAISOA de la communauté de Béthanie, Madagascar
- le 12 décembre : Sœur Alice MAROT, à Merdrignac, France.

Nous les portons dans notre prière ainsi que les sœurs de leur communauté et leur famille.

Prions également les uns pour les autres en ce temps de Noël et en ce moment où nous fêtons dans la joie la naissance de notre Congrégation dans l'Église il y a 40 ans. Redynamisons l'élan qui nous a poussés vers une espérance sans limite et une foi inconditionnelle en l'œuvre de l'Esprit du Seigneur. Confions-nous à cet enfant nouveau-né, à ce fils qui nous est donné, sur son épaule est le signe du pouvoir, son nom est proclamé : Conseiller- merveilleux, Dieu –Fort, Père-à-jamais, Prince-de-la-Paix (cf. Isaïe 9, 5).

Qu'il nous accompagne tout au long de cette nouvelle année pour réaliser dans la paix et la confiance son projet de salut à travers nos recherches sur la restructuration de notre congrégation !  
Bien fraternellement unies à chacune de vous,

*JOYEUX NOEL, BONNE Et SAINTE ANNEE !*



*Ramoravelo*

Sœur Emérentienne RAMORAVELO  
Supérieure générale et le conseil